

**Subscripción**  
 En la capital. . . . . 4'50 ptas. trimestre.  
 Fuera de la capital . . . . . 5 » »  
 Extranjero. . . . . 15 » semestre.  
 Idem nn año. . . . . 30 »  
 o o pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página, 1 pta. línea a.—En la 2.ª 75 cents.—En la 3.ª 50 cents.—En la 4.ª 25 cents. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, JUEVES 17 DE JULIO DE 1902

NÚMEROS SUBLTOS 25 CENTS.

N.º 7.708

## PARRAFEADO

No dirás que no escribo en tono formal y que no procuro hasta indignarme cuando recuerdo las canalladas pasadas, lamento las presentes y temo las venideras. He sido juguete de las veleidades, pagano de culpas por mí no cometidas, partidario ardiente y franco de aquello ó de aquellos á quienes yo defendí y nunca escondí la cara con hipocresías ni me amparé detrás de nada ni de nadie, temeroso de lo que no me infundía ningún género de temor porque, entiendo, que la convicción debe dar fuerza al espíritu, varonilidad al cuerpo y entereza al carácter para no arrepentirse de lo que por persuasión se ha verificado.

Por eso yo defendí á Roure y á otros cuando nada valía y se le atacaba en mi concepto con poca base de razón; por eso yo, cuando nadie osaba á pronunciar su nombre delante del gobernador que lo odiaba de muerte, ni una ocasión desperdiicé para defenderlo y por eso yo, cuando ningún amigo del conde quería decirle ni una palabra del mal efecto que las obsesiones del señor Alvarez Guijarro producían, yo me atreví como me atreví á otras cosas que creí una obligación en mí que defendía y defendiendo al conde de Serra porque encarna en su persona la paz de la provincia, la lealtad en lo político y lo mejor para el país.

Pero «nuevo vendrá que bueno me hará» dice el adagio, y cuando ya el daño estaba hecho, el caciquismo se incubaba en las alianzas de la rebotica de Pérez Xifra, cuando Boxa me decía que él no haría más que aquello que le indicaran Carreras (don Buenaventura), Carreras el banquero y el médico Sanchez, sin perjuicio de hacer más tarde, como lo ha hecho, lo contrario de lo que afirmaba; cuando teníamos á nuestro lado adalides que resultaron comadreas, leales que pararon en Condes Julianes; admiradores que después adoraron al nuevo bellocino y miserables que se vendieron por un plato de lentejas con asombro del con-

fiado conde que no se explicó más tarde tamaños infundios, vino á gobernarnos en reemplazo de Alvarez un señor Sauco, boticario por más señas, de quien ni siquiera quisiera acordarme. El cambio fué tan desventajoso, que á los pocos días de ejercer el mando el nuevo gobernador, echamos de menos á su antecesor. Nosotros, los amigos del conde, tuvimos que emigrar del edificio del Gobierno y en cambio entró Roure á ser el amigo del nuevo Poncio, durante cuyo período de mando, demasiado largo por lo pesado aunque corto por el tiempo de su duración, la moral pública y privada dió tales tumbos la infeliz, que el conde de Serra tuvo que atajar el mal separando á tan correcto mandarín.

Y así, dando traspieses en este sentido, se nos puso enfrente un núcleo de resentidos y despechados mientras se nos acercaron unas legiones de apóstatas y de vividores de todos los partidos, que á haber hecho lo que juraron cuando pedían y tomaban, otra hubiera sido más tarde la situación del conde de Serra que tuvo que retirarse á su casa cargado con la honradez, prestigio y servicios grandes al país, para dejar el paso á los vándalos del nuevo régimen y presenciar desde su elevado retiro la danza del vientre que delante de los nuevos elevados bailaban los mismos que en su presencia bailaron el tango de la adulación y del menosprecio.

El señor Elola fué el tercer gobernador, especie de unguento blanco, inactivo, irresoluto y poco amigo de tomarse interés por nada ni por nadie. La disidencia silvelista andaba en aumento y aquel gobernador traído por Cánovas, se dejó llevar por los arrullos del marqués de Camps y en voz bajita no tenía inconveniente en demostrar la poca simpatía que guardaba al conde de Serra que se le imponía en aquello útil á la provincia, así como las simpáticas corrientes que lo arrastraban hácia la fracción disidente que, dicho sea de paso, nunca, nunca pasó de tres ni bajó de dos.

Cayó aquella situación de modo y manera azas trágicas; con la situación cayó lleno de gloria, pero hartó de decepciones el conde de Serra; entró el partido liberal y con él, salió á luz el caciquismo mil veces más asqueroso que todos los caciquismos pasados, millones de veces más despreciable que aquellos tan anatematizados.

Yo no quiero pintar un cuadro de lo que ocurrió; yo renuncio á comentar las iniquidades que se cometieron; yo quiero hasta borrar de la memoria las felonías que se consumaron contra el conde, que solo generosidad para todos tuvo y contra dos ó tres de los suyos que si algo habíamos hecho, era defender á los caídos, afrontar disgustos con el gobernador y exponernos á rompimientos que siempre hubieran ido en contra nuestra sin reportarnos la más mínima ventaja. Hasta algunos de los carlistas, hasta algunos republicanos que con nosotros vinieron, nos volvieron la espalda tan pronto vieron los nubarrones que se divisaban en lontananza y no pocos de esos que se llaman independientes, porque tienen cuatro cuartos y varias brazas de ferruño, faltaron al sagrado de su palabra quedando al lado del conde dispuestos á todo, pocos, muy pocos, los menos independientes, pero los más decididos, los que supimos siempre seguir la suerte de nuestros amigos á pasar por la nota de miserables y mujerzuelas.

Entonces aparecieron dos caciquismos en uno por virtud de una alianza que bien pudiera apellidar del despecho y de la ingratitud. Dos elementos conjuncionados que para vivir carecían de luz propia y cuyo calor le prestaban dos hombres de altura en la política, Puigerver (don Joaquin) y Canalejas (don José).

¿Porqué, imitando á San Antonio, estos personajes se habían enamorado, el primero de Roure y el segundo de los señores Sanchez, Noguer y Perez, sobre todo del médico Sanchez, verdadero cable de unión entre protector y protegido y causante principal de cuanto aqui ha sucedido, aunque falto de valor personal y cívico ande di-

ciendo el ego lavabo manos inter inocentes del Poncio romano?

Apareció un ciclón, quien tuvo miedo se eclipsó; quien anduvo siempre detrás del medro, oró ante el ara del altar reciente y el conde quedó en la actitud arrogante que le correspondía, dispuesto á medir su fuerza é influencia con los bocones del nuevo estado que protegían á la sordina los llamados silvelistas que no perdonaban al conde la popularidad alcanzada con sus iniciativas y sus asiduos trabajos.

Y vino el nuevo gobernador, pero... espera un poco que me llama un amigo con urgencia y hasta luego.

MA-KI-KO.

## DE TODAS PARTES

### LAS BEBIDAS HELADAS EN VERANO

Los grandes calores han conducido al abuso de las bebidas heladas; pero la experiencia de todos los días nos ha dado á conocer los peligros de ese uso inmoderado.

El agua helada introducida en el estómago con mucha abundancia disminuye la acidez del jugo gástrico que ayuda á la digestión de los alimentos, y á la temperatura de cero grados está demostrado que los alimentos ya no sufren la transformación definitiva.

Entonces se producen los efectos característicos. La transpiración es excesiva y las digestiones resultan trabajosas, porque el jugo gástrico, mezclado sobradamente en agua, no tiene fuerza bastante para obrar sobre los alimentos absorbidos.

Otra circunstancia hay, por otra parte, que debe hacer desconfiar de las bebidas heladas: tal es la incertidumbre sobre la pureza del hielo.

A pesar de las disposiciones que obligan á los comerciantes á separar ostensiblemente el hielo destinado á la bebida del hielo para refrescar, nunca se está bastante garantido contra la codicia de los vendedores poco escrupulosos.



Por otra parte, en el hielo, los microbios, y particularmente aquellos que nos comunican las más peligrosas enfermedades, viven perfectamente durante meses enteros.

Su número disminuye un poco en el momento de la congelación, para el resto aguarda con serenidad el instante en que el deshielo le devolverá la vida, exponiéndolos a su impertinente influencia.

Conviene, pues, no poner el hielo dentro del vaso y contentarse con utilizarlo para refrescar exteriormente las bebidas.

## BODA ENTRE HEBREOS

En el barrio de las Lumberas, de Sevilla, donde habita de antiguo la colonia hebrea, la cual se dedica, en su mayoría, a la fabricación y venta de babuchas y de dulces, se ha celebrado hace pocos días una boda, cuyos pormenores son curiosos.

El novio, según los periódicos sevillanos, es muy conocido en aquella capital, y por su cargo, afabilidad e inteligencia, goza de muchas simpatías. Posee varios idiomas, y sus vastos conocimientos en teología hebrea son notorios para los que le tratan.

Lo novia es hija de un rabino y cuenta apenas diecisiete años. Su rostro, sin ser un modelo acabado del tipo de su raza, es bastante bello.

Desde las primeras horas de la mañana del día señalado para la ceremonia, la colonia hebrea del barrio de las Lumberas se vió muy animado.

Las mujeres casadas se asomaban a las puertas de sus viviendas luciendo vistosísimos pañuelos de seda a la cabeza, signo de su condición, a modo de tablilla de nuestros vedados, que las preserva de los galanteos consentidos en su sociedad solamente entre solteras.

Las mujeres mozas, pocas en número, porque se casan casi impúberes, estaban ataviadas con sus mejores galas e iban y venían de una casa a otra, dando prisa a las personas mayores o convidando a alguna amiga o conocida del barrio, ajenas a la comunidad semítica.

En la casa del rabino, a las once en punto, dió comienzo al acto. Al entrar en dicha vivienda, lo primero que se veía en el patio, colocados en el suelo, fueron dos hermosos candeleros de plata, sin celados, con sendos cirios encendidos.

Pendiente del techo, y é la entrada de una habitación de la planta baja, aparecían cuatro ó cinco vasos de cristal, especie de mariposeros, con lucecitas. Lo mismo éstos que los cirios estaban adornadas con papeles de colores, picados con mucha habilidad.

Cuando la casa estuvo bien repleta con la familia de los contrayentes y los invitados, el rabino y los «levitas» entonaron extraños cantos y salmodias, contestados por los judíos asistentes.

Ninguna de los semitas usó en la ceremonia el típico traje de su raza. Todos vestían a la europea. Sólo el novio, y esto porque es de rito, apareció con un jugo muy singular. Consistía en un círculo formado por dos correas que le rodeaban la cabeza, del cual pendían dos cintas hasta los hombros sujetando una chilaba muy parecida a una muceta.

La novia estaba vestida con un traje de rico brocatel blanco y adornada con pendientes y collares de valor. En la cabeza una corona de azahar y cruzándola el pecho una banda formada con las mismas simbólicas flores.

La desposada atravesó el patio sin atreverse a levantar los ojos del pavimento, y fué conducida a una habitación donde se había erigido, bajo un desolote formado de chales de cachemir, un trono con gradas de pintarrajeadas alfombras. En él tomó asiento la joven, y allí le ofreció el novio el anillo nupcial.

Antes de entregárselo a la novia, conforme es práctica, pasó de mano en mano el anillo, para que los circunstantes se cercioraran de que era del más preciado de los metales: de oro.

El rabino no anduvo parco en la lectura del Antiguo Testamento, para que la novia comprendiera la importancia del acto; y los que le habían acompañado en las salmodias del patio, de cuando en cuando le recitaban el rezo santo, leyendo unos en otra biblia, y de memoria los más versados en ella.

Las jóvenes hebreas, que se hallaban cerca del templete formadas en semicírculo, al llegar el rabino a dar lectura a ciertos hechos bíblicos, colocaban la mano derecha, a modo de tornavoz, sobre el labio superior y lanzaban inarticulados y agudos sonidos, jeremiacos unas veces, otras nada más que lastimeros, y siempre con el propósito de que no hiriesen sus castos oídos de púdicas doncellas los escabrosos pasajes del libro santo.

La ceremonia del trono terminó arrojando el sacerdote del rito mosaico una copa al suelo, donde se esparció su aromático contenido al saltar hecho añicos los trozos del cristal.

Después acompañó el esposo a la esposa hasta el centro del patio, y allí les cumplieron los circunstantes, pasando los parientes y personas de más respetos a la novia algunos pasos, llevándola de la mano, distinción que se tiene en grande estima entre ellos.

Terminada la ceremonia religiosa, procedióse con algazara por la gente moza, y no poco regocijo de los de edad madura y de los ancianos, a vaciar buen número de botellas de rosolí (breveje por ellos compuesto), a dar cuenta de las abundantes golosinas que llenaban toda una gran mesa de la casa del rabino.

Este no cesaba de agasajar a todos, ni daba paz a la mano distribuyendo los confites que, además de los que allí se comían, era forzoso a los invitados llevar en los bolsillos.

## REVISTA CIENTÍFICA

*Utilidad e interés.—Lámparas incendiarias.—Ligerezas.—Experiencias.—Odiasea de un vagabundo.—Sanos y enfermos.—Explicaciones.—¡Mucho ojo!*

Si siempre hemos procurado que nuestras revistas científicas tengan al mismo tiempo que una grande actualidad una utilidad positiva, por lo que respecta a la que ahora escribimos, creemos que nos la han de agradecer no pocos industriales y comerciantes.

Trátase, en efecto, de las experiencias recientemente practicadas en Londres, acerca del poder calórico, y por consecuencia incendiario de las denominadas lámparas incandescentes de luz eléctrica.

Hasta hace muy poco, y todavía existen cándidos ó ignorantes que lo siguen creyendo, se tuvo como artículo de fé científica, que aquellas lámparas apenas si producían la elevación de temperatura correspondiente a 1'05 calorías (tenido en cuenta el trabajo mecánico que aquella unidad representa), en 30 ó 40 minutos, y operando en condiciones especiales, pero ahora los trabajos y experiencias de Lanos, han venido a demostrar lo falso y erróneo de aquellas que no pasaban de ser más que presunciones gratuitas.

Hemos hablado antes de la utilidad de

estas líneas y vamos brevemente a decir el *por qué*, como a todo trabajo científico corresponde.

En el comercio y en la industria, lo mismo en los grandes almacenes de tejidos que en las cuevas de los depósitos de alcohol, en los escaparates de las tiendas y en los salones más encopetados, la llamada lámpara incandescente de luz eléctrica, que es hoy en el mundo el alumbrado más común (hecho el cálculo y el promedio entre 47 Estados de Europa y América), la vemos ardiendo entre sedas, rasos y *surahs*; entre etílicos y amílicos; entre gasas, y entre un millón de objetos y de efectos que por su propia naturaleza son demasiado combustibles.

¿Qué más? En Madrid mismo, cuando todo el mundo culpaba al sol de ser el autor principal de la voladura del polvorín en Carabanchel, vimos en una calle céntrica de la Corte un escaparate repleto de armas de fuego y de cartucheras y fulminantes dispuestos a estallar al primer momento, iluminado profusamente por lámparas de incandescencia, tan «profusamente», que había algunas que ardían dentro de cajas de explosivos.

Nos permitimos, después de algunas pruebas convenientes y desinteresadas, advertir a aquel ignorante industrial del peligro que corría, y él, al fin convencido, nos dió las gracias más expresivas y retiró las luces...

Muchó más podríamos decir respecto a sucesos parecidos ó análogos, pero teniendo, aunque no sea más que hasta cierto punto, un carácter algo técnico y doctrinal, estas crónicas, reanudamos el recoger las últimas experiencias hechas en Londres y dirigidas por nuestro colega Mister Lanss.

Hélas aquí, sucintamente recogidas.

Una lámpara de incandescencia, de una potencia de 16 bujías, puesta a una tensión de 10 volts, hace hervir un decalitro de agua en 10 minutos si se la sumerge en aquel.

La ebullición se presenta, transcurrido el indicado tiempo, rápida, pronta, veloz y repentina, y en esta, como en todas las experiencias que nosotros citamos, la comprobación es fácil y sencilla: en este caso, cualquiera que tenga en su casa lámparas incandescentes eléctricas puede repetir las pruebas por su cuenta.

Emergida una lámpara de estas en hielo, sin fundir, no más que fraccionado para



que rodea á aquella, lo liquida en 8'03 minutos, de igual manera que no hay quien resista la temperatura de esta luz acaparrando el vidrio de su bomba durante cinco minutos, ni aun en las esmeriladas ó «blanqueadas» donde el coeficiente de calórico expansivo ó ondulante es menor por la refracción que representa el baño blanco de la bomba, que devuelve luz y calor al foco que sirve de centro á la dipsoide que la engendra.

Otra experiencia se ha hecho curiosísima: recogido en Root-Street, un bagabundo, lo que aquí pudiéramos llamar un *golfo*, mojado por la lluvia, aterido de frío y acaso chapuzado en el Támesis, se le sometió á varios sistemas de reacción, presentándose á todos ellos rebelde su naturaleza. Colocadas en su lecho bajo las ropas, conforme á las indicaciones de Luss, varias lámparas incandescentes, estas le hicieron reaccionar, y como se continuara imprudentemente aplicando el sistema, se originó una fiebre que llegó á alcanzar los 47 grados.

Con personas sanas, y en la plenitud de su vida, también se ha visto que aplicándose una lámpara incandescente en el sobaco debajo de un brazo se les ocasiona una fuerte calentura, cuya presentación fluctúa entre los 8 á 19 minutos, según el temperamento y la naturaleza.

La explicación de este y de otros muchos fenómenos que podrían indicarse, es bien sencilla aun para los *profanos*, pues basta con decirles que la temperatura que en el bambú, en el hilo de *carbon* ó de platino (en las lámparas de gran precio) se produce, es enorme, y aun cuando no llega á los 2.500 grados que tiene en su centro un arco voltaico, puede tener hasta *mil* grados, los cuales irradian su calórico al exterior no obstante hallarse encerrados dentro de una bomba de cristal en la que se trató de hacer el vacío.

Vacío del aire, pero no del *éter*, que siendo mas sutil trasmite sus ondulaciones traspasando espacios vacíos y cristales.

Conste, pues, que estas bombas eléctricas pueden ser bombas explosivas.

Y aun las vemos en los bazares al lado de los globos de celuloides que ne el mejor juguete para los niños y el mejor combustible.

Mucho cuidado, comerciantes, no se fíen ustedes de las bombas, no vayan á salir en globo, volando.

Doctor Traveller.

## Los volcanes

¿Cuál es la fuerza de los volcanes?

El Cotopaxi, en 1728, arrojaba rocas á mas de tres mil pies de altura sobre su cráter, y en 1754 hacia un ruido tan especial y tan fuerte, que se oía á la distancia de 900 kilómetros.

En 1797, el cráter de Tuguragua, que está en uno de los picos mas grandes de los Andes, arrojaba torrentes de lava que hacían subir el nivel de los ríos, formando nuevos lagos de mas de diez y ocho metros de profundidad. La corriente de lava del Vesubio llegó á contener 10.500.000 metros cúbicos.

En 1869, el Etna cubrió mas de cien kilómetros de tierra con las materias que vomitaba, y que no bajarían de mas de treinta millones de metros cúbicos. La corriente que formó la lava arrojada por el Etna en 1810 siguió corriendo durante nueve meses después de la erupción, y se dice que al cabo de diez años aun no estaba consolidada.

En la erupción del Vesubio del año 60 después de Jesucristo, la escoria y las cenizas que vomitó excedían del tamaño total de la montaña, mientras que en 1860 vomitó materias que formaban una masa veinte veces mayor que el volcán.

Cuéntase que el Vesubio ha arrojado sus cenizas hasta Constantinopla, Siria, Egipto, y ha lanzado piedras de mas de 15 kilos de peso sobre Pompeya, que está á una distancia de 11 kilómetros, y á veces las ha lanzado á mas de 600 metros de altura.

El Cotopaxi lanzó una piedra de mas de cien metros de volúmen á una distancia de 17 kilómetros.

El Sumbawa, en 1815, en la época de la erupción más terrible que se recuerda de este volcán, envió cenizas hasta Java, que se halla á una distancia de 550 kilómetros.

## Noticias

En el tran correo de ayer tarde llegó á esta ciudad el gobernador civil electo de esta provincia don Juan Mata Dacosta, el cual tomó enseguida posesión de su destino, cesando de desempeñar el mismo el interino señor Aymerich.

Deseamos al señor Mata Dacosta mucho acierto y le damos nuestra bienvenida.

—Para facilitar la asistencia á las fiestas mayores que durante los días 24, 25, 26 y 27 del actual se celebrarán en Blanes y Llorret de Mar, la Compañía de Madrid á Zaragoza y á Alicante, ha acordado establecer un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases, á precios reducidos, desde varias estaciones de la Red Catalana á la de Blanes y regreso.

La expedición de dichos billetes tendrá lugar en los días 24, 25, 26 y 27 del actual, sirviendo para regresar del 24 al 28 del mismo.

—Se ha autorizado la adquisición de yeguas para las plazas montadas de los cuerpos de Infantería de Cataluña.

—La *Gaceta* publica una Real orden disponiendo que son de ineludible obligación de los ayuntamientos los pagos de las casas escuelas y otras atenciones correspondientes á los maestros.

—Dispuesto por el excelentísimo señor capitán general de la región se expidan tarjetas para que se faciliten medicamentos por la farmacia militar á todos los jefes y oficiales retirados y pensionados de Guerra y Marina que lo soliciten, siempre que acrediten su derecho con la presentación de la cédula personal y la Real orden de la concesión de retiro ó pensión, se hace saber para conocimiento de los interesados.

—Por el ministerio de Agricultura se dictará en breve una disposición, para que los funcionarios de dicho departamento que sean destinados á Canarias, no continúen residiendo en la Península como hacen muchos.

Al mismo tiempo se les mejorará las condiciones y se les aumentará el sueldo.

—La orquesta «Orfeón Cassanense», de Cassá de la Selva, ha sido contratada los días 24 y 25 del corriente, para tocar en las funciones, conciertos, sardanas y bailes que se celebrarán en Santa Cristina de Aro.

—Se dice que entre las varias reformas que prepara el general Weyler, figura la reducción de la plantilla del Estado Mayor.

—A un muchacho que ayer tarde estaba contemplando frente á la puerta del Angel, en la calle del Peso de la Paja, el derribo de la muralla, le cayó una piedra en la cabeza, produciéndole una herida superficial.

Al ser conducido al dispensario municipal por dos individuos de policía para serle curada la herida, se dió á la fuga.

—Se ha incorporado al regimiento reserva del Rosellón, el capitán de Infantería don Antonio Morán.

—Se han de proveer por oposición las notarías vacantes de Falsset, por traslación de don J. Costa; San Saturnino de Franco-lí, por traslación de don T. Font, que paga pensión al notario jubilado de Palamós, don José Sabater.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes documentadas á la Junta directiva del Colegio Notarial del territorio de Barcelona, dentro del plazo de treinta días.

—Ayer tarde las nubes nos regalaron algunos chubascos, que refrescaron bastante la temperatura.

—El Ayuntamiento de Vilallobent ha acordado destituir al secretario de aquella Corporación don José Xandri, y nombrar en su lugar á don Juan Castells.

—Para facilitar la asistencia á la fiesta mayor de Mataró, que se celebrará en los días 27, 28 y 29 del actual, la compañía de M. Z. A. ha acordado establecer un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de 2.ª y 3.ª clases, á precios reducidos, desde varias estaciones de la Red Catalana á la de Mataró y regreso.

La expedición de billetes tendrá lugar en los días 26, 27, 28 y 29 del presente mes, sirviendo para regresar durante los días 27, 28, 29 y 30 del mismo.

—Por el gobierno militar de esta plaza se interesa la presentación ante el mismo del carabinero licenciado Manuel Cifuentes Romero, con objeto de entregarle un documento de su pertenencia.

—Segun parece, promete ser lucida la fiesta que los vecinos de la Plaza de San Francisco celebrarán el día 11 del próximo agosto, en honor á su patrona Santa Susana, puesto que ya se está trabajando para adornar lujosamente dicha plaza y calles adyacentes é iluminarlas profusamente.

Se están haciendo gestiones para contratar dos renombradas orquestas de esta provincia.

—Se ha declarado un violento incendio en unos grandes almacenes de Niza, propagándose el fuego al círculo militar y al edificio del «Crédit Lyonnais», y amenazando otras casas contiguas.

—En el exprés de ayer tarde marcharon á Barcelona, el alcalde don Manuel Catalá, el tercer teniente de alcalde don Narciso Plá y el concejal don Narciso Pallí, con objeto de gestionar se destine á esta ciudad con carácter permanente uno ó dos escuadrones de caballería.

Aplaudimos el celo desplegado en este asunto por nuestros ediles y en particular por el señor Plá, y deseamos que el resultado más satisfactorio corone sus trabajos.

—La vecina población de Sarriá celebrará el domingo próximo la festividad de Nuestra Señora del Carmen, habiendo sido contratada la renombrada orquesta «Los Montgrins» para las funciones religiosas, sardanas, concierto, serenata y baile que se dará en el salón del casino «La Nueva Amistad».

—Comunican de San Ildefonso, que ha descargado sobre la Granja una horrorosa tormenta.

Cayó una copiosa granizada. Cayeron piedras del tamaño de huevos de paloma.

El temporal ha causado grandes daños en el campo.

—El día 21 del corriente llegará á Puigcerdá, hospedándose en el chalet del señor Junoy, la esposa é hijos del ministro de la Guerra.

—Bajo la presidencia del Coronel de Asia don Ildefonso Francés, y como vocales el teniente coronel don José Iturmendi, comandante don Santiago Company y teniente coronel de artillería de Figueras, se constituyó anteayer en el gobierno militar el tribunal de exámenes que previenen las disposiciones vigentes para los oficiales de la escala de reserva.

—Dicen de París, que en el departamento de los Pirineos Orientales han sido cerradas 44 escuelas, por tener carácter congregacionista.

La prensa católica protesta indignada contra la persecución de que son objeto las escuelas católicas.

—En materia de noticias estupendas y sensacionales, difícil es que haya una que exceda á la que ha aparecido en algunos periódicos extranjeros, que, además, la han adornado con comentarios de la mas cómica seriedad.

El Papa ha fallecido hace mas de tres años, y su cadáver fué inhumado en las inmensas criptas de la Basilica vaticana.

Se preguntarán los lectores que quién es entonces el León XIII, que se muestra al público en determinadas ocasiones y que da á los fieles su apostólica bendición, y á esto puede contestárseles—por cuenta de los periódicos antes aludidos—que el pseudo Pontífice es un prelado, cuyo nombre, por cierto, no se precisa, y que merced á cierto parecido con el difunto Papa, puede desempeñar su papel de tal.

Otras veces, lo que ven los fieles no es siquiera al supuesto León XIII, sino un maniquí admirablemente articulado, y al que mueve con suma destreza el cardenal Rampolla.

Otras dos preguntas se formularán los lectores: ¿Y á que viene tanto misterio? ¿Y por qué ocultar el fallecimiento del Pontífice?

Pues sepan que todo obedece á que el Sa-

grado Colegio no ha llegado aun á ponerse de acuerdo para designar el sucesor del difunto Papa.

Y... ¿ruede la bola!

—Para los reumatismos, gota y afecciones del estómago, debe usarse el BICARBONATO DE SODA QUÍMICAMENTE PURO del farmacéutico Torres Muñoz. Pídase en farmacias y al autor, San Marcos, 11, Madrid. Cajas de 5, 1 y 0'50 pesetas.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, diríjase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.*

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

**C**amillo Fontbarnat, Cirujano aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de *Cirujano-Dentista* por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, Pral., Gerona

**EL PROCURADOR** de los Colegios de Barcelona y Madrid D. Federico Grases Riera, ofrece á sus amigos y clientes su nueva habitación y despacho. Costanilla de Capuchinos, 3, 1.º Madrid.



### ALMUERZO

Huevos revueltos con yerbas finas.—Ternera á la borgoñesa.—Vaca cocida al «gratin.»—Chuletas de ternera al natural.—Tortilla guisada.—Postres.

### COMIDA

Sopa juliana.—Espaldilla de ternera estofada.—Langosta al asador.—Pastel de aves.—Gallina asada.—Postres.

*Tortilla guisada.*—De cualquiera clase que sea, excepto las que se hacen con dulce, se corta en pedazos largos y pequeños y se colocan en una cazuela con agua, sal, perejil y pimienta; macháquese en el almirez miga de pan mojada y añadiendo vinagre se espesa con ello el caldo.

*Gallina asada.*—Mézclase con lonjas de tocino y envuelta en un papel engrasado se pone en el asador; cuando esté á medio asar, se le quita el papel para que tome color, y despues de bañadas las lonjas de tocino, se coloca sobre berros de fuente y espolvoreada la sal y añadiendo un poco de vinagre, puede servirse.

León Lotij.

(Prohibida la reproducción).

## Distracciones

Armonia conyugal:

Una señora queria subir en un globo cautivo, y su marido se negaba á acompañarla.

—No, no—la decia;—sube tú sola; ¿pero me juras que no me cortarás la cuerda?

Un joven dice á Gedeón:

—¿Me concede V. la mano de su hija?

—No señor, y sepa V. que mi resolución es irrevocable.

—¿Irrevocable?

—Si señor, al menos durante algun tiempo.

### Boletin religioso

SANTO DE HOY  
San Jacinto, mr., y Santa Marcelina, vg.  
CUARENTA HORAS  
Están en la iglesia de las Capuchinas  
CORTE DE MARÍA.  
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San Félix.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.



# ELÍXIR ESTOMACAL

Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-

gastrálgico: cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con

dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elíxir Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en susti-

tución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No solo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid y principales de Europa y América.

## El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

### EL AIBAF SERDNA

ograma de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)

ada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

## Cataforesis del Estómago.

Es un hecho, ya universalmente reconocido por la ciencia, que la electricidad constituye el gran tónico del organismo en general, y muy especialmente de las funciones de nutrición. Entre éstas ocupan las digestivas el lugar primero. Las enfermedades del estómago reconocen por causa la atonía de este órgano. De aquí que la tonicidad que le proporciona la energía eléctrica, consiga su curación. Partiendo de este hecho, hace muchos años que con éxito nunca desmentido venimos obteniendo la curación de estas enfermedades por medio de la electricidad. La Cataforesis del estómago realiza, pues, por las razones expuestas, la curación de las enfermedades de este órgano, tan dolorosas y rebeldes á otros tratamientos, de un modo casi infalible. De sus beneficios no podían disfrutar los enfermos que residen lejos de los grandes centros de población.

Y el problema queda resuelto con nuestra FAJA EPIGÁSTRICA, aparato del que tenemos patente de invención. Colocada la Faja, desarrolla una suave corriente eléctrica, á la que son insensibles los nervios periféricos, por lo que no ocasiona la menor molestia pero que penetra en el organismo y actúa sobre el estómago corrigiendo su atonía y realizando la curación de las dispepsias ácidas, flatulentas ó nerviosas, gastralgias, gastritis, úlceras, dilataciones, atrofia de las glándulas pépticas, neurastenia gastro-intestinal, desórdenes gástricos producidos por el histerismo, y catarros gastro-intestinales.

La Cataforesis es la acción mecánica de la electricidad. La corriente pone en movimiento todos los líquidos de los tejidos, con todas las substancias que tengan en disolución. Esta acción se aprovecha de dos modos: como electrolisis medicamentosa, para introducir en el organismo los medicamentos, sin los inconvenientes de su administración por la boca, y en su efecto puramente mecánico, pues como dice Leduc: Se puede sin ninguna substancia medicamentosa utilizar las acciones de la corriente en el interior del organismo, por la acción que ejerce sobre la capa celular y sobre la nutrición.

Nuestra FAJA EPIGÁSTRICA puede ser manejada por los mismos enfermos. La electricidad que desarrolla el aparato puede comprobarse con un miliamperómetro ó un voltímetro. Informes y consultas, también por correo, en el CONSULTORIO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID, donde se regala á quien lo pida un interesante opúsculo sobre las acciones del estómago tratadas por los agentes físicos.

### Sociedad Franco-Española de envases cilíndricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MABERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

00

## ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Roig

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

### NO MAS VELLO



Se vende en casa D. José Soler, Peso de la Paja, 7, GERONA.

Aprendiz. Se necesita uno en la Imprenta de este periódico.

## CALVOS

La Cumelina Guarro combate con éxito seguro la calvicie más intensa.

A los tres dias de usarla detiene la caída del cabello, produciendo luego su salida y crecimiento.

Pídase en todas las farmacias y perfumerías y en casa del autor, Alta de San Pedro, 50, Barcelona.—De venta en Gerona, farmacia Perez Xifra.



## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

ESQUELAS MORTUORIAS  
Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4.50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	»	»
Extranjero.	15	»	»
Idem un año.	30	»	semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco. 6.